



Presentación

Con algo más de retraso del que hubiéramos querido culmina el proceso de edición de estas contribuciones reunidas como recuerdo y homenaje a nuestro querido y admirado compañero y amigo Alfonso Lacadena García-Gallo.

La intención de los editores de este número especial de la *Revista Española de Antropología Americana* no ha sido en ningún momento convocar a la Academia para rendir un Homenaje a Alfonso, proyecto que ya se ha hecho con gran éxito en tiempos recientes y que está a punto de ver la luz (*Tiempo detenido, tiempo suficiente*, Kettunen *et al.* 2018). Tampoco nos planteábamos glosar su relevante aportación científica y la humanidad de su persona, a las que ya hay excelentes referencias en dicha publicación. Pretendíamos, más bien, solicitar a aquellos colegas que han diseñado, participado y puesto en práctica proyectos de investigación o temas de estudio en los que Alfonso ha sido responsable principal, o en aquellos en que ha colaborado, la elaboración de un ensayo que informara acerca de las inquietudes intelectuales en las que nuestro común amigo había estado involucrado a lo largo de su vida académica. No se ha pretendido, pues, ofrecer una perspectiva personal de nuestras relaciones con Alfonso, sino más bien disponer de un panorama que pusiera de relieve la amplia visión de los estudios mesoamericanistas que tenía nuestro querido amigo, en lo que respecta a culturas, disciplinas de estudio, metodologías, técnicas y demás.

Como impenitente e imparable generador de ideas, y con un método consolidado, Alfonso había conseguido ser un experto global en el conocimiento de la historia y la cultura del pueblo maya, y con prometedoras incursiones en la lingüística mesoamericana, pero además observaba estas tradiciones culturales desde una atalaya holística y universal, de manera que su proyecto intelectual acogía un inabarcable abanico de intereses. Solo desde su genio creador, desde su amplísima visión y desde el manejo minucioso de su método de trabajo, podemos entender su obra y su legado.

Estamos profundamente agradecidos a todos aquellos colegas que han realizado el esfuerzo de elaborar un ensayo para esta ocasión, ya que una consecuencia de este esfuerzo colectivo ha sido sacar a la luz una amplia variedad de investigaciones en las que Alfonso estaba involucrado, trabajos que habían quedado aparcados por diversas circunstancias, algunos de ellos prácticamente concluidos. Y otra consecuencia importante es evidenciar la variedad de colegas y de temas con los que Alfonso interactuaba y por los que estaba interesado: no se trata solo de la inmensa pluralidad de relaciones personales y profesionales que mantenía con los especialistas en estudios mesoamericanos y en la mayística –que conociendo a Alfonso rayan el infinito–, sino de proyectos de investigación y colegas con los que estaba realizando análisis y trabajos; en definitiva, es una ocasión de poner en valor materiales de estudio que corrían un cierto peligro de quedarse paralizados y ocultos.

A todos los colegas que han intervenido en la confección de este número especial de la *Revista Española de Antropología Americana*, el segundo en su ya larga historia, queremos expresarles nuestro agradecimiento más sincero por acudir a nuestro llamamiento y responder de manera positiva a él. Y de manera especial a Jesús Adánez Pavón por el enorme esfuerzo de dar forma y luz a estos ensayos.

Es el particular homenaje de todos los componentes de su querido Departamento de Antropología de América al amigo, compañero profesor, colega en inolvidables momentos de campo y camarada de risas –muchas risas–, cafés y tabaco en la salida norte de la Facultad de Geografía e Historia de la Universidad Complutense de Madrid.

Alfonso: «Va por ti».

Andrés Ciudad Ruiz y Pepa (Ixpepa) Iglesias Ponce de León

Referencia

Kettunen, Harri, Verónica Amellali Vázquez López, Felix Kupprat, Cristina Vidal Lorenzo, Gaspar Muñoz Cosme y María Josefa Iglesias Ponce de León, eds. 2018. *Tiempo detenido, un tiempo suficiente: ensayos y narraciones mesoamericanistas en homenaje a Alfonso Lacadena García-Gallo*. Couvin: Wayeb Publication Series, vol. 1.

